

Presentación



El Instituto Latinoamericano de Servicios Legales Alternativos (ILSA), que en el año 2008 cumple tres décadas de fundado, ha prestado atención por muchos años a los temas del derecho a la tierra, al de la alimentación, al medio ambiente sano y, en general, a los aspectos inherentes al campo.

A partir de 2002 ha publicado una serie de trabajos relacionados con la situación del agro colombiano –que engrosan el fondo de publicaciones del ILSA–, producto de investigaciones coordinadas por el Instituto o de ensayos de reconocidos autores, a la vez que ha mantenido una permanente e importante relación con las organizaciones campesinas, en aras de hacer visibles las políticas públicas del interés campesino.

Las publicaciones en materia agraria que preceden este texto son: diez números de *Cuadernos de Tierra y Justicia* (2002), *Políticas agrarias para Colombia. El Mandato Agrario. La viabilidad de la nación sobre la viabilidad de la economía campesina* (2004), *El consumo de alimentos en Bogotá. Déficit y canasta básica recomendada* (2005), *El campo: una carta por jugar. Perspectivas de la economía campesina* (2005) y *Plan de desarrollo rural integral para la sustitución de cultivos de uso ilícito. Dos procesos paralelos. Tumaco. Putumayo* (2006).

Este nuevo libro, *La cuestión agraria hoy. Colombia: Tierra sin campesinos*, busca actualizar a los lectores sobre la situación del campo colombiano, en los años finales de la primera década del siglo XXI. Para ello seis autores presentan los siguientes ensayos:

1. En "La transformación indeseada", Héctor-León Moncayo da cuenta de los negativos cambios que se han producido en el campo colombiano frente a la quiebra de su producción, la inequidad en la propiedad de la



- tierra y la instauración de un modelo de utilización de la tierra sin campesinos, vistos desde los antecedentes históricos, políticos y económicos del siglo pasado.
2. Édgar Novoa presenta "El agro en el Estado comunitario: más de lo mismo". En su artículo, el autor caracteriza las tendencias actuales de transformación global y las de la configuración del régimen político colombiano. Analiza la política agraria general propuesta desde la seguridad democrática del Gobierno de Álvaro Uribe y las respuestas que tal política ha generado desde los sectores sociales y campesinos.
 3. "La ley 1152 de 2007, hija de la parapolítica" es la exposición de Héctor Mondragón, en la cual analiza los efectos que esta ley, conocida como el Estatuto de Desarrollo Rural, tiene en la propiedad de la tierra, las reservas campesinas, los resguardos y la legislación indígenas, además del desplazamiento forzado, y su desconocimiento de la soberanía alimentaria. El autor, también, hace un paralelo entre la nueva y la anterior legislación en un cuadro comparativo.
 4. Margarita Flórez elaboró el ensayo "Campo y ambiente", para relacionar los temas de la tierra, territorio, recursos naturales y medio ambiente, en la necesidad de su complementariedad. En él hace una lectura ambiental al Estatuto de Desarrollo Rural; así como al Estatuto Forestal y, de igual manera, aborda el tema del agua, aspectos que evalúa con una mirada puesta en la perspectiva de la soberanía alimentaria.
 5. Paula Álvarez, en su ensayo "Una mirada sobre la transformación del campo: el caso de los agrocombustibles en Colombia", evalúa la política gubernamental orientada al impulso de la producción de agrocombustibles como fuente de energía; describe cómo se ha llevado a cabo este proceso en el contexto internacional, en especial en América Latina, y cuál ha sido la evolución del área sembrada para tal fin en Colombia, así como los efectos que a futuro tendría tal política, en particular en el tema de los alimentos, la tenencia de la tierra, el empleo y el calentamiento global.
 6. En el trabajo de Aurelio Suárez, "Agricultura y libre comercio", el autor relata cómo se ha desarrollado la política de apertura tanto global como regionalmente, además de su significado y consecuencias en los precios y mercado de los alimentos y los productos tropicales. Así mismo co-



menta las variaciones que vienen dándose en Colombia en el agro y la perspectiva de la apuesta agroexportadora de este país y de los TLC.

Estos seis ensayos permitirán al lector tener una visión de conjunto de la situación social y económica del campo colombiano y de la tendencia a continuar la exclusión del campesinado como autor central de lo que debería ser una transformación democrática que favorezca a millones de productores y consumidores garantizando la seguridad y la soberanía alimentarias.